

**PERAN MASYARAKAT DALAM PENGELOLAAN
KEBERSIHAN LINGKUNGAN MELALUI PROGRAM BANK
SAMPAH DI DESA KAJEN KECAMATAN MARGOYOSO
KABUPATEN PATI**



SKRIPSI

**Diajukan untuk Memenuhi Salah Satu Syarat
Penyelesaian Tugas Akhir
dalam Bidang Pengembangan Masyarakat Islam (PMI)**

Oleh :

**Irsyad Habib Nur Mustofa
NIM 1940410012**

**INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS
FAKULTAS DAKWAH DAN KOMUNIKASI ISLAM
PROGRAM STUDI PENGEMBANGAN MASYARAKAT ISLAM
TAHUN 2023**



**KEMENTERIAN AGAMA REPUBLIK INDONESIA
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS
FAKULTAS DAKWAH DAN KOMUNIKASI ISLAM
PROGRAM STUDI PENGEMBANGAN MASYARAKAT ISLAM**

Jalan Conge Ngembalrejo Kotak Pos 51 Kudus 59322 Telepon (0291) 438818 Faksimile 441613
Email: akademik@iainkudus.ac.id; Website: www.iainkudus.ac.id

PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Yang bertandatangan di bawah ini menyatakan bahwa Skripsi saudara :

Nama : Irsyad Habib Nur Mustofa
NIM : 1940410012
Fakultas : Dakwah dan Komunikasi Islam
Program Studi : Pengembangan Masyarakat Islam
Judul : **Peran Masyarakat dalam Pengelolaan Kebersihan Lingkungan melalui Program Bank Sampah di Desa Kajen Kecamatan Margoyoso Kabupaten Pati**

Benar-benar telah melalui proses pembimbingan dengan pembimbing sejak tanggal **28 Januari 2023** sampai dengan **29 Agustus 2023** dan disetujui untuk dapat dilanjutkan ke proses munaqosyah.

Kudus, Oktober 2023

Dosen Pembimbing

Farid Khoeroni, S.Pd.I., M.S.I.

NIP. 198310222015031003



**KEMENTERIAN AGAMA REPUBLIK INDONESIA
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS
FAKULTAS DAKWAH DAN KOMUNIKASI ISLAM**

Jalan Conge Ngembalrejo Kotak Pos 51 Kudus 59322

Telepon (0291) 438818 Faksimile 441613

Email: akademik@iainkudus.ac.id;

Website: www.iainkudus.ac.id.

PENGESAHAN MUNAQOSYAH

Yang bertandatangan di bawah ini menyatakan bahwa skripsi
saudari:

Nama/NIM : Irsyad Habib Nur Mustofa/1940410012
Fakultas/Prodi : FDKI/Pengembangan Masyarakat Islam
Judul : Peran Masyarakat dalam Pengelolaan Kebersihan
Lingkungan melalui Program Bank Sampah di Desa
Kajen Kecamatan Margoyoso Kabupaten Pati

Telah diujikan pada **Jum'at, 03 November 2023** dan dinyatakan **LULUS**
dalam Ujian Majelis Munaqosyah Skripsi, sehingga dapat dilakukan
Yudisium Sarjana.

NAMA	TANGGAL	TANDA TANGAN
<u>Dr. Mubasyaroh, S.Ag., M.Ag</u> NIP. 197110261998022001 Penguji I	28/11/2023	
<u>Drs. Thoifuri, M.Ag.</u> NIP. 196712072000031001 Penguji II	28/11/2023	
<u>Henry Setya Budhi, M.Pd.</u> NIP. 198704041001092017 Sekretaris	04/12/2023	
<u>Farid Khoeroni, S.Pd.I., M.S.I.</u> NIP. 198310222015031003 Dosen Pembimbing	03/12/2023	
<u>Dr. Siti Malaiha Dewi, S. Sos., M.Si. CIQaR</u> NIP. 197706262005012005 Dekan Fakultas Dakwah dan Komunikasi Islam		



PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI

Dengan penuh kejujuran dan tanggungjawab, saya **Irsyad Habib Nur Mustofa**, NIM 1940410012 menyatakan dengan sesungguhnya bahwa skripsi saya ini :

1. Seluruhnya merupakan karya saya sendiri dan belum pernah diterbitkan dalam bentuk dan untuk keperluan apapun; dan
2. Tidak berisi material yang pernah ditulis orang lain kecuali informasi yang terdapat dalam referensi yang dijadikan rujukan dalam penulisan skripsi ini.

Saya bersedia menerima sanksi apabila di kemudian hari ditemukan ketidakbenaran pernyataan saya ini.

Kudus, Oktober 2023

Yang menyatakan,



Irsyad Habib Nur Mustofa

NIM. 1940410012

MOTTO

وَلَا تَأْيِسُوا مِنَ رَوْحِ اللَّهِ إِنَّهُ لَا يَأْيِسُ مِنَ رَوْحِ اللَّهِ إِلَّا الْقَوْمُ الْكَافِرُونَ

“Janganlah kamu berputus asa dari rahmat Allah. Sesungguhnya tidak ada yang berputus asa dari rahmat Allah, kecuali kaum yang kafir”¹

(QS. Yusuf: 87)

"Memulai dengan penuh keyakinan, menjalankan dengan penuh keikhlasan, menyelesaikan dengan penuh kebahagiaan."



¹ Al-Qur'an, Yusuf ayat 87, Al-Qur'an dan Terjemahannya (Jakarta: Departemen Agama RI Penerbit Almahira, 2015), 246.

PERSEMBAHAN

Alhamdulillah. Segala puji bagi Allah SWT yang telah memberikan pertolongan, petunjuk dan nikmat kesehatan. Berkat Rahmat-Nya peneliti dapat menyelesaikan skripsi ini dengan baik. Tidak lupa juga shalawat serta salam peneliti sampaikan semoga dilimpahkan kepada Rasulullah SAW, keluarganya, sahabatnya dan seluruh umat Islam dimanapun berada.

Adapun skripsi yang berjudul “Peran Masyarakat dalam Pengelolaan Kebersihan Lingkungan melalui Program Bank Sampah di Desa Kajen Kecamatan Margoyoso Kabupaten Pati” ini dapat selesai berkat bantuan dari banyak pihak. Maka dalam kesempatan ini peneliti ingin mempersembahkan sekaligus mengucapkan terimakasih sebesar-besarnya kepada kedua orang tua saya, Bapak Rohmat dan Ibu Sri Muntarni yang selalu memberikan doa, dukungan, kasih sayang dan perhatian selama ini. Skripsi ini adalah persembahan kecil saya untuk mereka. Segenap keluarga besar di rumah yang telah memberikan semangat, dukungan, doa dan perhatiannya. Teman-teman kelas PMI A Angkatan 2019 yang selalu menemani dalam perjalanan mencari ilmu, terimakasih atas kebersamaannya selama ini. Almamater tercinta Institut Agama Islam Negeri Kudus. Serta seluruh pihak yang telah memberikan bantuan baik secara langsung maupun tidak langsung, sejak mulai proses penyusunan sampai tugas akhir ini terselesaikan.

Kudus, November 2023
Peneliti

PEDOMAN TRANSLITERASI ARAB – LATIN

Konsonan Tunggal						Vokal	
ب	<i>B/b</i>	ش	<i>Sy/sy</i>	ل	<i>L/l</i>	ا	tanpa tanda
ت	<i>T/t</i>	ص	<i>Ṣ/ṣ</i>	م	<i>M/m</i>	..َ..	<i>A/a</i>
ث	<i>Ṣ/ṣ</i>	ض	<i>Ḍ/ḍ</i>	ن	<i>N/n</i>	..ِ..	<i>I/i</i>
ج	<i>J/j</i>	ط	<i>Ṭ/ṭ</i>	و	<i>W/w</i>	..ُ..	<i>U/u</i>
ح	<i>H/h</i>	ظ	<i>Ẓ/ẓ</i>	ه	<i>H/h</i>	<i>Mādd</i>	
خ	<i>KH/kh</i>	ء awal	<i>‘A’/‘a</i>	ء akhir	<i>A’/‘a’</i>	بَا	<i>Bā</i>
د	<i>D/d</i>	ء akhir	<i>A’/‘a’</i>	ء awal	<i>A/a</i>	بِي	<i>Bī</i>
ذ	<i>Ẓ/ẓ</i>	غ	<i>G/g</i>	ي	<i>Y/y</i>	بُو	<i>Bū</i>
ر	<i>R/r</i>	ف	<i>F/f</i>	<i>Tasydīd</i>		<i>Yā’ nisbah</i>	
ز	<i>Z/z</i>	ق	<i>Q/q</i>	أَبْ	<i>abb</i>	فَلَکِي	<i>falakiy</i>
س	<i>S/s</i>	ك	<i>K/k</i>	رَبْ	<i>rabb</i>	عَالَمِي	<i>‘ālamiy</i>
‘Ain/Hamzah di Belakang		‘Ain/Hamzah di-waqf		ال		Vokal Rangkap	
قَرَع	<i>qara’a</i>	الْفُرُوعُ	<i>al-furū’</i>	الْقَمَرُ	<i>al-qamar</i>	غَيْرِي	<i>gairī</i>
قَرَاءَ	<i>qara’a</i>	الْقَضَاءُ	<i>al-qaḍā’</i>	الشَّمْسُ	<i>al-syams</i>	سَيُّ	<i>syai’un</i>
Kata Majemuk dirangkai			Kata Majemuk dipisah			<i>Tā’ Marbūṭah</i>	
جَمَالُ الدِّينِ		<i>Jamāluddīn</i>	جَمَالُ الدِّينِ		<i>Jamāl al-Dīn</i>	سَاعَةٌ	<i>sā’ah</i>

KATA PENGANTAR

Puji dan syukur atas kehadiran Allah SWT Yang Maha Pengasih lagi Maha Penyayang yang telah melimpahkan rahmat, taufiq dan inayah-Nya sehingga peneliti dapat menimba ilmu dan menyelesaikan tugas akhir. Shalawat serta salam yang selalu tercurahkan kepada junjungan kita Nabi Muhammad SAW yang kita nanti-nantikan syafaatnya di hari kiamat. Berkat karunia-Nya, skripsi dengan judul “Peran Masyarakat dalam Pengelolaan Kebersihan Lingkungan melalui Program Bank Sampah di Desa Kajen Kecamatan Margoyoso Kabupaten Pati” dapat diselesaikan oleh peneliti untuk memenuhi salah satu syarat memperoleh gelar Strata 1 (S1) dalam Program Studi Pengembangan Masyarakat Islam (PMI) Fakultas Dakwah dan Komunikasi Islam (FDKI), Institut Agama Islam Negeri Kudus. Untuk itu, ucapan terimakasih peneliti sampaikan kepada:

1. Bapak Prof. Dr. H. Abdurrohman Kasdi, Lc. M.SI., selaku Rektor IAIN Kudus.
2. Ibu Dr. Siti Malaiha Dewi, S.Sos., M.SI., selaku Dekan Fakultas Dakwah dan Komunikasi Islam IAIN Kudus.
3. Ibu Rukhaini Fitri Rahmawati, M.Pd.I., selaku ketua program studi Pengembangan Masyarakat Islam.
4. Bapak Farid Khoeroni, S.Pd.I., M.S.I., selaku dosen pembimbing skripsi yang senantiasa meluangkan waktu dan pikiran untuk memberikan bimbingan serta pengarahan dalam penyusunan skripsi ini.
5. Bapak H. Nur Said, S.Ag., M.A., M.Ag., selaku kepala perpustakaan IAIN Kudus serta seluruh staf perpustakaan yang senantiasa membantu dan mempermudah dalam proses peminjaman buku sehingga mempermudah dalam penyusunan skripsi.
6. Segenap dosen Fakultas Dakwah dan Komunikasi Islam yang telah mendidik peneliti selama kuliah serta seluruh staf yang telah membantu proses penelitian.
7. Seluruh staff karyawan di Fakultas Dakwah dan Komunikasi Islam.
8. Bapak Syahid Nurbaya selaku ketua dari Bank Sampah Resik Apik Desa Kajen yang senantiasa memberikan izin penelitian untuk kepentingan penyusunan skripsi.
9. Bapak Hasyim dan Bapak Zainuddin, selaku pengurus Bank Sampah Resik Apik dan Ibu Hajar selaku koordinator RT sekaligus nasabah Bank Sampah Desa Kajen Kecamatan

Margoyoso Pati yang telah memberi informasi guna melengkapi skripsi ini.

10. Kepada kedua orang tua saya, Bapak Rohmat dan Ibu Sri Muntarni, yang selalu memberikan dukungan beserta do'a kepada peneliti sehingga skripsi dapat terselesaikan dengan baik
11. Teman-teman di IAIN Kudus, terkhusus Program Studi PMI angkatan 2019 yang telah menemani perjalanan dalam menuntut ilmu di Kota Kudus.
12. Semua pihak yang telah membantu dalam penyusunan skripsi ini yang tidak dapat peneliti sebutkan satu persatu.

Atas segala jasa dan upaya serta bantuan yang telah diberikan, peneliti hanya mampu membalas dengan ucapan terimakasih yang peneliti sampaikan. Semoga segala kebaikan, pertolongan dan dukungan semuanya mendapat berkah dari Allah SWT. Aminn. Dalam penyusunan skripsi ini peneliti menyadari masih banyak kekurangan. Untuk itu, dengan kerendahan hati, peneliti mengharapkan saran dan kritik yang bersifat membangun dari semua pihak. Peneliti berharap dengan adanya skripsi dapat bermanfaat bagi pembaca dan bisa dijadikan referensi ke arah yang lebih baik.

Kudus, November 2023
Peneliti,